

MINERÍA

Ilustración: Fabián Rivas



Codelco: EL AÑO DE LOS ACUERDOS

Entre los hitos relevantes del primer trimestre de 2025 para la estatal, destaca el avance en las asociaciones que la Corporación desarrollará con empresas privadas para una mayor generación de valor, tanto en el negocio del cobre como en el del litio. En tanto, los proyectos estructurales avanzan. *Por Paula Chapple*

Estamos construyendo activamente el Codelco del mañana mediante el desarrollo estratégico de nuestras reservas minerales para sostener las operaciones durante los próximos 50 años. A través de proyectos estructurales en curso y asociaciones claves en los sectores del cobre y el litio estamos desbloqueando oportunidades de crecimiento invaluables, posicionándonos como un actor crítico en la transición energética global.

La frase es del presidente del directorio de Codelco, Máximo Pacheco, que expuso en la Conferencia Global de Metales, Minería y Acero, que organizó Bank of America (BofA) en Barcelona, en el mes de mayo.

En su presentación, Pacheco destacó los principales indicadores de la compañía en sus 54 años de vida, entre ellos, los aportes por US\$158.000 millones al Fisco en ese período y las inversiones por US\$105.000 millones -con

US\$5.100 millones invertidos solo en 2024-, junto con realizar una descripción de las operaciones y los proyectos estructurales en marcha: Chuquicamata Subterránea, Traspaso Andina, la Cartera de Proyectos Teniente y Rajo Inca, los que definió como impulsores "de la longevidad de nuestras minas durante los próximos 50 años".

ASOCIACIONES

El plato fuerte y más esperado por la audiencia fue la descripción que realizó de los últimos anuncios sobre asociaciones: con Rio Tinto y BHP, que se firmaron en las reuniones bilaterales previas a este encuentro.

Sobre la alianza con Rio Tinto en Nuevo Cobre, ambas firmas anunciaron el fortalecimiento de la colaboración a partir del desarrollo de un distrito minero en Atacama. "Esta nueva perspectiva sobre el potencial más allá de Nuevo Cobre

ha abierto nuevas oportunidades para crear y acelerar valor a través de sinergias con el proyecto San Antonio, que es propiedad total de Codelco", destacó Pacheco.

Nuevo Cobre es una joint venture entre Rio Tinto (57,74%) y Codelco (42,26%), establecida en 2023 para explorar y desarrollar propiedades mineras ubicadas 10 kilómetros al sureste de la fundición de Potrerillos. San Antonio, por su parte, es una propiedad minera de Codelco adyacente a Nuevo Cobre. El potencial geológico de la zona y la cercanía entre ambos proyectos presentan una oportunidad para conformar un distrito minero. A través de este acuerdo, ambas partes colaborarán para evaluar oportunidades, identificar sinergias y reducir riesgos. Respecto a la nueva asociación con BHP para la exploración y potencial desarrollo del proyecto Anillo, explicó que permitirá que la compañía angloaustraliana pueda reanudar actividades de exploración en esta zona de la región de Antofagasta.

En su exposición Pacheco también abordó otras asociaciones recientes. Sobre la alianza para explotar en conjunto el distrito Andina - Los Bronces, la definió como "una colaboración que refleja un enfoque moderno e innovador, centrado en la implementación de un plan conjunto de hasta 21 años", mientras que, respecto a la participación en Quebrada Blanca de Teck, dijo que

aportará un estimado de entre 25 mil y 30 mil toneladas métricas de cobre fino al año.

SOCIOS PARA EL LITIO

Luego de un proceso iniciado en 2024 y tras la aprobación por unanimidad de su directorio, Codelco suscribió con Rio Tinto un Acuerdo de Asociación que establece los términos y condiciones para la creación de una sociedad conjunta que desarrollará un proyecto de litio en el Salar de Maricunga.

La asociación -también con Rio Tinto- se hará efectiva una vez que se cumplan todas las exigencias legales necesarias, incluidas consultas a organismos regulatorios en Chile y en el extranjero, aún por definir, y se proceda a la suscripción del pacto de accionistas y la formación de la sociedad conjunta, por lo que el cierre de la operación se espera para el primer trimestre de 2026.

La minera anglo-australiana adquirirá una participación de 49,99% en Salar de Maricunga SpA, por lo que Codelco controlará dicha entidad con el 50,01%, en cumplimiento de la Estrategia Nacional de Litio y las condiciones establecidas en el CEOL (Contratos Especiales de Operación de Litio) entregado por el Ministerio de Minería.

Por otra parte, el acuerdo con SQM avanza. Ya se han obtenido aprobaciones regulatorias en todas las jurisdicciones, excepto en China,

■ "Estamos construyendo activamente el Codelco del mañana mediante el desarrollo estratégico de nuestras reservas minerales para sostener las operaciones durante los próximos 50 años", destacó Máximo Pacheco de Codelco.



Foto: Codelco

■ En la foto, los equipos de Rio Tinto y Codelco en Londres, tras la firma del acuerdo para desarrollar un proyecto de litio en el Salar de Maricunga.

MINERÍA

Foto: Aguas Horizonte



Entre los proyectos que lleva adelante Codelco, destaca la planta desalinizadora que construye el consorcio Aguas Horizonte en Tocopilla, que acumuló a marzo un avance de 73% de su construcción.

Chuquicamata Subterránea, Traspaso Andina, la Cartera de Proyectos Teniente y Rajo Inca, son impulsores “de la longevidad de nuestras minas durante los próximos 50 años”, destacó el presidente del directorio de Codelco.

las que esperan conseguir durante el tercer trimestre del año. En paralelo se avanza en la consulta indígena que involucra a 26 comunidades.

Sobre Pedernales, la compañía está concentrada en avanzar en los primeros estudios ambientales para comprender la flora y fauna del salar, pasos previos a presentar una Declaración de Impacto Ambiental (DIA) para realizar actividades de perforación. “Si bien tenemos la propiedad total de Pedernales, planeamos buscar un socio estratégico para liberar todo su potencial, alineándonos con nuestra estrategia de desarrollo a largo plazo”, aclaró Pacheco en Barcelona.

PROYECTOS ESTRUCTURALES

Al cierre de marzo, el capex ejecutado por la compañía llegó a US\$1.157 millones, sobre un presupuesto anual de US\$5.638 millones, lo que representa un avance en el trimestre de 21%. En estos primeros tres meses, el avance físico fue de 23% respecto al planificado para 2025.

En cuanto a los proyectos estructurales de Codelco, la primera fase de la infraestructura de continuidad del

Nivel 1 de Chuquicamata Subterránea (en operación desde 2019) alcanzó un avance de 78%. En paralelo, se inició el estudio de factibilidad y tramitación de permisos para el proyecto que termina la explotación del Nivel 1.

En la Cartera de Proyectos Teniente, Andes Norte presenta 78% de avance y se espera el inicio de su producción en el tercer trimestre de 2025. En tanto, Diamante presentó un avance de 43% y se proyecta el inicio de su producción para septiembre de 2026; mientras, en Andesita la ejecución llegó a 70%, con una estimación de inicio de producción para el segundo trimestre de 2025.

En la División Salvador, Rajo Inca presentó un avance total de 91%. Allí continúa el desarrollo de las obras para optimizar las plantas concentradora e hidrometalúrgica. El término del ramp up (proceso de aumento gradual de la producción) de la concentradora se estima para el tercer trimestre de 2025. Finalmente, la planta desalinizadora que construye el consorcio Aguas Horizonte en Tocopilla para Codelco, acumuló a marzo un avance de 73% de su construcción.